

## PRESENTACIÓN

El número cuatro de la Revista de Investigación en Ciencias Sociales y Humanidades, está conformado por cuatro artículos y una reseña. El primer trabajo, de Israel León O Farril, destaca la importancia de conocer la cultura de los pueblos indígenas, en tanto es base de las sociedades actuales como es el caso de los Mayas. El artículo, titulado “Chilam Balam”, analiza el texto del mismo nombre, a partir de la teoría de Bajtin, descubriendo que el fuerte sentido identitario de esta cultura, expresado no sólo desde su cosmovisión, sino también desde el enriquecimiento y la acumulación de conocimientos de otras culturas.

El segundo trabajo es el de Marco Cueva Perus, quien realiza una crítica interesante sobre la novela clásica de Octavio Paz, el *Laberinto de la Soledad*, que centra el tema del poder como una bipolaridad: hombre fuerte-con poder y mujer débil-sin poder. En este contexto, Cueva Perus apunta que la debilidad se puede dar en ambos géneros y no sólo en el femenino, y que la fuerza física que es característica masculina a veces no es la que está presente, pues también existe la fuerza desde lo subjetivo, ejercida en mayor medida por las mujeres, de tal forma que hay momentos en que el hombre también puede ocupar un papel pasivo y la mujer uno activo; en otras palabras, también la mujer puede tener poder y usarlo. Para el autor, esta complejidad entre los géneros habría que considerarla para no quedarnos con la dualidad que establece Octavio Paz en su obra.

El tercer artículo, *La sociología basada en el este de Asia: contracorrientes y discursos como opción al eurocentrismo*, de Kenia María Ramírez Meda y Marcela Reyes Ruíz, plantea que ante la la visión de un eurocentrismo basado en el occidente está también la cultura de Asia, que actualmente por el número de asiáticos y el poder económico que tiene la región, está representando un modelo cultural de gran fuerza. Para las autoras esta cultura encuentra gran parte de su origen en la filosofía de Confucio, cuyo pensamiento sienta las bases para el desarrollo económico de los países que componen esta región. Por la importancia económica actual y la geografía de esta zona, las autoras consideran que la sociología

debería considerar el modelo cultural asiático como una propuesta ante la hegemonía occidental, lo que ayudaría a entender la complejidad cultural del mundo en el que vivimos.

*Resultados y experiencias del proyecto: Mi primer empresa, emprender jugando, caso UABC* es el título del cuarto artículo, escrito por Blanca Estela Bernal Escoto, Maricela Sevilla Caro y Margarita Ramírez Ramírez, producto del proyecto denominado “Mi primer empresa –emprender jugando”, que inició a partir de 2010 y cuyo objetivo fue fomentar en la población infantil de primarias públicas la cultura emprendedora a través de la creación de proyectos. El objetivo fue potenciar en el alumnado de quinto y sexto de primaria nuevos valores para educarles como una ciudadanía con cualidades democráticas y emprendedoras, para ello aplicaron el trabajo en equipo, la resolución de conflictos, la libre expresión, el saber escuchar, el respeto hacia los demás, la responsabilidad, la puntualidad, la creatividad.

El último trabajo de este número es la reseña del libro *Integración de México en el TLCAN sus efectos sobre el crecimiento, la reestructuración productiva y el desarrollo económico*, que hace Issac Leobardo Sánchez Juárez, de cuya obra destaca la importancia de conocer el Tratado de Libre Comercio para entender la situación económica actual que vive México, ya que no trajo los beneficios que el ex presidente Carlos Salinas prometió en su momento, pues los resultados fueron un mayor desempleo y migración, así como una baja en la producción local y deterioro de los salarios.

Es este número un crisol de análisis y reflexión sobre las diferentes vertientes y realidades del complejo México del siglo XXI.

Ma. Aidé Hernández García

Coordinadora del número 4 de la Revista de Investigación en Ciencias Sociales y Humanidades.